

## UNA VISION RETROSPECTIVA

# EL CUERPO DE LA POLICIA NACIONAL

(FINAL)

Cómo estaba constituido el alto mando de la Policía.—Los primeros jefes desde su fundación hasta los que figuraron últimamente.—La nueva organización de la Policía Nacional.—Los fundadores del Cuerpo de la Policía supervivientes que presenciaron los actos conmemorativos del 53 aniversario.—Un sencillo pero sincero homenaje nuestro.—Detalles.

Por ARMANDO CANALEJO, del Staff de esta Redacción

### COMO ESTABA CONSTITUIDO EL ALTO MANDO DE LA POLICIA

El Cuerpo de la Policía de La Habana, ha sido comandado, desde su fundación por los jefes siguientes:

General Mario G. Menocal, de primero de enero a 5 de julio de 1899.

General Rafael de Cárdenas y Benítez, de 5 de julio de 1899 a 16 de marzo de 1906.

General Armando Sánchez Agramonte, de primero de abril de 1906, a 31 de enero de 1909.

Coronel Manuel Piedra, de 31 de enero de 1909, a 5 de abril de 1910.

General Armando de J. Riva, de 13 de julio de 1910, a 28 de febrero de 1911.

Coronel Charle Aguirre, de primero de marzo de 1911, a 19 de diciembre de 1912.

General Armando de J. Riva, de 20 de diciembre de 1912, a 9 de julio de 1913.



Brigadier Plácido Hernández, otro de los que comandaron el Cuerpo desde su fundación.

General Armando Sánchez Agramonte, de 19 de julio de 1913, a 2 de julio de 1917.

Coronel Julio Sanguily Echarte, de 2 de julio de 1917 a 18 de marzo de 1920.

Teniente coronel Gabriel de Cárdenas, de 19 de marzo de 1920, a 18 de mayo de 1921.

Brigadier Plácido Hernández, de 23 de marzo de 1921, a 30 de junio de 1925.

Mayor general Pablo Mendieta, de primero de julio de 1925, a octubre de 1927.

Después siguieron en sucesión, los siguientes Jefes:

Coronel José Perdomo Martínez, desde el 28 de octubre de 1927, a 15 de septiembre de 1930.

Comandante Rafael Carrera Ferrer, desde la fecha anterior hasta septiembre de 1932.

Brigadier Antonio B. Ainciart, desde septiembre de 1932, hasta el 11 de agosto de 1933.

General Enrique Loynaz del Castillo, que asumió el mando revolucionario en 1933.

Comandante del Ejército, Alfredo Bofill, hasta el día 4 de septiembre de 1933.

Emilio Laurent Dobois, desde el 4 de septiembre de 1933, en que siguieron rápidamente relevándose del mando de la Policía, los Jefes que a continuación se relacionan:

Mario Labourdette Scull.

Capitán del Ejército Gonzalo García Pedroso.

Comandante del Ejército, Ujciseno Franco Granero.

Comandante del Ejército, Raymundo Ferrer Arias.

Señor Enrique Pedro Pérez.

General José Eleuterio Pedraza y Cabrera.

General Manuel Benítez Valdés.

Coronel Bernardo García Domínguez.

Coronel Antonio Brito Rodríguez.

Coronel José Pino Donoso.

Coronel del Ejército José M. Carreño Fiallo.

Coronel Alvaro Moreno.

General del Ejército Abelardo Gómez Gómez.

Coronel Fabio Ruiz Rojas.

General del Ejército Enrique Hernández Nardo.

Coronel José M. Caramés Monteaugudo.

General del Ejército Quirino Uria López.

Coronel del Ejército Cecilio Pérez Alfonso.

### NUEVA ORGANIZACION DE LA POLICIA NACIONAL

A partir del 3 de marzo de 1936, el cuerpo de la Policía Nacional, quedó reestructurado en la siguiente forma:

La Jefatura del Cuerpo, que se compone de tres unidades superiores que se denominan:

Departamento de Inspección General.

Departamento de Dirección.

Departamento de Cuartel Maestro.

El Departamento de Inspección General se divide, teniendo en cuenta los asuntos que debe conocer, en una sección y un negociado independiente que se denominan:

Sección de Inspección.

Negociado de Secretaría.

El Departamento de Dirección se divide, teniendo en cuenta los asuntos que debe conocer, en cinco secciones y tres negociados independientes, que se denominan:

Sección de Personal y Ordenes.

Sección de Información.

Sección de Instrucción.

Sección de Auditoría.

Sección de Orden Público.



PATRIMONIO DOCUMENTAL

OFICINA DEL HISTORIADOR DE LA HABANA

Negociado de Secretaría.  
 Negociado de Sanidad.  
 Negociado de Veterinaria.  
 El Departamento de Cuartel Maestre se divide en seis secciones y tres negociados, que se denominan:  
 Sección de Material de Guerra.  
 Sección de Subsistencias.  
 Sección de Transportes.



**General Pablo Mendieta Montefur, ya fallecido que también fue Jefe de la Policía Nacional, desde que**

Sección de Suministros Generales.  
 Sección de Contabilidad y Pagos.  
 Sección de Remonta.  
 Negociado de Secretaría.  
 Negociado de Construcciones.  
 Negociado de Teléfonos, Electricidad y Radiotelegrafía.  
 Divisiones que integran el Cuerpo de la Policía Nacional:  
 División Central.  
 Inspección General de la División Central.  
 Seis Distritos.  
 19 Estaciones.  
 Sección Radiomotorizada.  
 Buró de Investigaciones.  
 Servicio de Tránsito.  
 Sección de Sanidad.  
 Banda de Música.  
 Sección de Turismo.  
 Academia.  
 Servicio de Policía Nacional del Palacio Presidencial.  
 Sección de Motocicletas.  
 Sección de Caballería.  
 Gabinete Nacional de Identificación.

La División Central presta servicios en los territorios correspondientes a los términos municipales de La Habana, Marianao, Regia y Guanabacoa.

**PRIMERA DIVISION**  
 Parte de la Provincia de Oriente, integrada por 12 Secciones.

**SEGUNDA DIVISION**  
 Provincia de Camagüey, integrada por 9 secciones.

**TERCERA DIVISION**  
 Provincia de Santa Clara, integrada por 32 Secciones.

**CUARTA DIVISION**  
 Provincia de Matanzas, integrada por 22 Secciones.

**QUINTA DIVISION**  
 El resto de la Provincia de la Habana, integrada por 22 Secciones.

**SEXTA DIVISION**  
 Provincia de Pinar del Río, integrada por 15 Secciones.

**SEPTIMA DIVISION**

Parte de la Provincia de Oriente, integrada por 10 Secciones.

Efectivos de la División Central, Oficiales, Clases, Vigilantes y Empleados Civiles.

Efectivos de las Divisiones del Interior, (de la Primera a la Séptima) Oficiales, Clases y Vigilantes.

Entre los fundadores del Cuerpo de la Policía supervivientes que presenciaron los actos en conmemoración del 53 aniversario de vida del Cuerpo, estaban el comandante Luis de la Cruz Muñoz, Primeros Tenientes Arturo García Nieto y Manuel Hernández Córdova y el vigilante Rogelio Fernández Coca, que estuvieron en el Cuerpo 37 años consecutivos, hasta el 31 de diciembre de 1936.



**Coronel Charles Aguirre, otros de los rectores del Cuerpo de la Policía Nacional, desde su fundación.**

Esa es la historia del Cuerpo de la Policía Nacional tal y como ha funcionado en sus 53 años de vida.

Ha sido, conforme lo idearon sus fundadores, un cuerpo de seguridad al servicio de la sociedad constituida y en función de auxiliar del Estado, ya que muchos de sus miembros tienen misiones especiales, que han sido descritas en nuestro trabajo.

Si alguna vez, —y esto es muy cierto,— el nombre del cuerpo de la Policía Nacional, ha sido tomado por la ciudadanía en un sentido contrario al pensamiento que dieron sus fundadores, debe adjudicarse por entero, ese criterio, a la orientación acertada o equivocada de sus rectores y nunca al "espíritu del cuerpo" que siempre ha sido de elevados principios; ni a sus miembros subalternos que han servido leal y sinceramente a la sociedad que le ha visto con respeto.

Por eso, al cumplirse el 53 aniversario de su fundación, nosotros que a fuerza de escribir durante varios lustros sobre tópicos policíacos, hemos aprendido a querer la Institución como organismo coadyuvante a nuestra misión periodística, queremos rendirle este sencillo pero sincero homenaje nuestro.

*Hecha en 19/5/52*



PATRIMONIO DOCUMENTAL

OFICINA DEL HISTORIADOR DE LA HABANA